

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NÚM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca sábado 23 de Abril de 1892

Núm. 11563

Políticos de antaño

La bendición apostólica del Nuncio

En virtud de las apremiantes órdenes de Murat, tuvo que llevarse á efecto el suspenso viaje del Infante D. Francisco de Paula. La última orden la recibió verbalmente D. Antonio Pascual de los labios del Conde de Laforest y de M. Freville, á los cuales recibió D. Antonio con fingido afecto. Tengo á la vista un papel manuscrito, que dice:

«...Aquel provocativo fanfarrón, que el día anterior maldecía y colmaba de denuestos á D. Joaquín, el invasor, se mostraba en presencia de los emisarios franceses plácido, ponderando los grandes talentos, de Napoleón y lo hábil y prudente que había sido el Gran Duque de Berg ante los sucesos del Dos de Mayo, y ofreció cumplimentar la orden de S. A. R. I. inmediatamente...»

Comprendieron los enviados de Murat que D. Antonio Pascual había formado el propósito de acompañar á su sobrino en un mismo viaje, y se apresuraron á decirle:

—El Gran Duque desea que el Infante parta solo, acompañado de su servidumbre y que V. A. aplaque su partida para después, porque tiene instrucciones de celebrar antes con V. A. una importante entrevista.

Según el manuscrito antes citado, D. Antonio Pascual «se puso más pálido que un muerto».

El Infante D. Francisco partió para Bayona; y tan pronto como oyó la rotación del carruaje que desaparecía, D. Antonio Pascual se disfrazó de soldado de guardia walona, se precipitó á la calle sin despedirse de nadie, y se encamionó con paso apresurado á casa de la Duquesa viuda de Osuna.

Debo apuntar la escena con todos sus pormenores, por lo que tuvo de singular y cómica.

Penetró en la casa atropellando á los sirvientes, que no le conocieron y le detenían el paso, gritando:

—Aunque os parezca gallo, soy coneja. Avisad á la Duquesa que he venido á su palacio un varón de calidad.

Logró topar con la de Osuna, que al reconocerle á pesar del disfraz, le preguntó asombrada:

—¿Qué le pasa á V. A., que viene tan azorado?

—Mira, chica, vengo para que me escondas, porque Murat no ha querido que me vaya con Paquito; me detiene y eso significa que ese malvado me quiere fusilar.

—Tranquílcese V. A.—respondió la Duquesa,—no creo que el gran Duque de Berg abrigue semejantes intenciones.

—Tú no conoces á ese hombre. Sabe que le he puesto como un guñapo, y no me perdona.

La Duquesa insistió en la negativa, y ofreció esconderle, como lo efectuó. Escribió seguidamente una carta á don Francisco Gil y Lemus, Vocal de la Junta Suprema, un venerable anciano incapaz de mentir. Acudió este personaje á casa de la Duquesa, y ésta y D. Francisco Gil tranquilizaron á D. Antonio Pascual, que, no satisfecho del todo, se negaba á volver á Palacio; pero al fin lograron convencerle, pues debía celebrar la conferencia con Murat.

Quando volvió á Palacio, mandó á su servidumbre que pusieran en su cuarto una especie de altar, sobre el cual colocó una estampa con la imagen de San Pascual Bailón alumbrada por dos velas de cera. Hecho esto dispuso que sus servidores rezasen á esta imagen, pidiendo «que le libertase de las malas intenciones de sus enemigos»; pero suponiendo que el asunto no estaba perfecto, mandó que viniese á todo escape el R. P. Fr. Domingo González Salmón, teólogo consultor en el convento de San Felipe el Real.

Acudió el reverendo, al cual manifestó D. Antonio su deseo de que bendijere el altar y la estampa, á fin de que fuese más autorizada su veneración.

El gran teólogo no se opuso; le trajeron los ornamentos necesarios de la capilla de Palacio, y con esta investidura dijo las oportunas oraciones, que escucharon arrodillados D. Antonio y lo más selecto de sus servidores. Desde este momento puso el Infante toda su confianza en el santo, y se fueron apaciguando sus temores de ser fusilado.

No faltaron personas que divulgasen la escena con peor ó mejor intención; pero fué el caso que llegó á noticia de Murat, e cual, temeroso de no poder contener la rila en presencia del Infante, comisionó por segunda vez al Conde de Laforest y á M.



Doña Antonia Bosch y Covas

Viuda de Don Antonio Valent y Pujol

falleció después de recibir los Santos Sacramentos el día 14 de los corrientes, en la villa de Andraitx.

R. I. P.

Sus hermanos políticos, sobrinos y demás parientes ruegan á sus numerosos amigos y conocidos se sirvan no olvidarla en sus oraciones, y asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará el próximo martes 26 del corriente, á las diez de la mañana en la parroquial iglesia de San Bartolomé, de la villa de Andraitx.

Ha concedido S. E. Ilmo. el Sr. Obispo de esta diócesis, 30 días de indulgencia á los que asistan á las exequias y en general por cualquier sufragio que se haga por el eterno descanso de la finada.

Freuille, para una nueva embajada, que no tenía otro objeto que manifestarle la conveniencia de que se reuniese en Bayona con los demás individuos de la familia real, á fin de que todos juntos y acordes con Napoleón, arreglasen en paz y buena armonía los asuntos de España; pero que antes de partir, como presidente que era de la Junta Suprema, hiciera presentes á sus Vocales que había necesidad de asociar á esta Junta su personalidad.

Este había sido el objeto principal de la detención de D. Antonio, el cual, penetrado de que no existía en Murat el propósito de fusilarle, accedió fácilmente al empeño de su adversario, manifestando á los comisionados que lo pondría en conocimiento de la Junta Suprema por medio de una atenta comunicación.

Voy á estampar el desatinado escrito que envié á sus compañeros, zumba ridícula en medio de una crisis tan terrible y azarosa, y que da la medida de la calidad del personaje á quien había dejado Fernando encomendada la presidencia de la Corporación que había de regir en su ausencia el Estado.

Escribió al Sr. Gil y Lemus: «Al señor Gil.—A la Junta, para su gobierno, la pongo en noticia como me he marchado á Bayona de orden del Rey, y digo á dicha Junta que ella sigue en los mismos términos, como si yo estuviese en ella. Dios nos la dé buena. Adiós, señores, hasta el Valle de Josaphat.—Antonio Pascual.»

Dado este paso, y resuelto á salir de la corte, quiso que se enterase en Palacio de la hora en que verificaba su partida, y acompañado del Marqués de Castelar volvió á casa de la Duquesa de Osuna, á la que pidió que proporcionase coche de viaje, con el objeto de partir lo más reservadamente posible, pues temía que Murat le jugase alguna trastada en el camino.

Pidió á la Duquesa los menesteres para escribir y redactó el siguiente documento: «Excmo. é Ilmo. Sr. D. Pedro Gravina, Arzobispo de Nicea: Nadie sabe donde estoy, no escondido, sino oculto, porque ha menester que así sea. Pero sépalo su ilustrísima: estoy en su casa de la Duquesa de Osuna, amiga mía y vuestra también. Me dicen que su ilustrísima se encuentra indispuerto con el mal de un catarro y que no podrá salir de la nunciatura, ni aun con la guarda del coche. No quiero que se moleste ni que por mi causa empeore, y, por lo consiguiente, le pido con todas mis veras que desde ese recinto en que mora, y sentado en la cama, me envíe su santa bendición para que Dios me conceda un buen viaje desde la corte de Madrid hasta Bayona, á donde voy torciendo veredas y vericuetos para que nadie se entere por donde camino, porque los franceses son de muy mal pensar y capaces de todos los extravíos. Déme su bendición, y hasta que Dios permita que nos veamos con señales de mejores tiempos.—Su humilde y devoto Infante, Antonio Pascual.»

El Marqués de Castelar fué el portador de ese papel suplicatorio, que recibió y leyó el Nuncio. No estaba en cama, como se presumía, sino levantado y en su escritorio, y allí mismo, en presencia del emisario y de dos familiares, hizo el Nuncio los debidos rezos y bendijo al viajero para que Dios le protegiese en su expedición.

Ocioso será apuntar aquí el gran contentamiento del Infante, cuando regresó el Marqués de Castelar y supo que en su presencia había el Nuncio cumplimentado con gran gusto suyo la petición del devoto Infante.

Hicieron los aprestos para el viaje, y en la madrugada del 4 de Mayo salió don

Antonio Pascual de Madrid, con dirección á Burgos donde parece que se detuvo algunas horas por haber experimentado un derrame de sangre por las narices, que le puso en cuidado; pero un canónigo de aquella catedral, cuyo nombre no he podido averiguar, le sanó de esta dolencia con el auxilio de algunas tisanas y colocándole una gran llave de hierro en la espalda.

Repuesto el Infante de su transitoria enfermedad, continuó su camino hasta llegar á Bayona. Le acompañaban en su expedición sus amigos y confidentes, el Marqués de Ariza y el Duque de Montellano.

ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO.

El 1.º de Mayo en Francia

La organización de los obreros para la fiesta de 1.º de Mayo en París es completa.

Todos los obreros del sindicato se reunirán á las ocho de la mañana en los locales de las Bolsas de trabajo, en el domicilio de las sociedades cooperativas ó en el sindicato.

Donde no exista Bolsa, ni sociedad cooperativa, ni sindicato, formarán una columna, á cuya cabeza irán unos carteles con el manifiesto de los obreros, impreso en rojo y redactado por el Consejo nacional del partido obrero.

Irán parándose delante de cada colegio electoral; y los electores se destacarán en columna para votar, volviendo después á las filas.

De este modo, se realizará en todas partes una manifestación doble.

El Consejo nacional obrero asegura que ha adoptado las medidas necesarias para evitar conflictos con las autoridades en las reuniones, bailes y cantos con que festejará el partido obrero el triunfo de las elecciones.

Este se cree seguro y completo en Calais, Montlucon, Noanne, Roubaly, Commentry, Beauvais, Fonrzes, Urguichies, Shizy, Cours Carmaux y Saint-Etienne.

El éxito será probablemente parcial en Armentieres, Reins, Candry, Saint-Quentin, Lion, Troyes, Nantes, Saint-Nazaire, Burdeos, Tolosa, Tarase, Givors, Marsella, Calais le-Vigan, Bezieres, Montpellier, Amiens, Villers, Bretonnecas, Albi y Castetsiotar.

Durante toda la jornada de 1.º de Mayo se hallará reunido el Consejo nacional obrero esperando los resultados de la votación, que le enviarán por telégrafo los secretarios de los grupos socialistas de provincia.

Noticias

Bajo el título de «Revelaciones extraordinarias» publica un periódico francés un extenso telegrama de Londres acerca de lo grave de la situación creada en Inglaterra por los manejos anarquistas. Parece que la política londonense se ocupa en adoptar medidas muy enérgicas para conjurar un peligro inminente.

Ya ha establecido un sistema de protección especial para las personas que intervienen en la prisión y en el proceso de los anarquistas de Walsall.

Parece que la policía se halla sobre la pista de un complot infernal. Recuérdase que uno de los anarquistas de Walsall fué detenido en Londres, cuando llevaba una botella de cloroformo, cuyo destino y procedencia no supo explicar.

Las autoridades creen que existen Lon-

dres una asociación secreta, cuyos individuos se proponen cloroformizar y secuestrar á los funcionarios del Gobierno y á los extranjeros notables que viajen por Inglaterra, con el propósito de conservarlos en rehenes, constituyendo así un tesoro de inapreciable valor para el partido anarquista.

Todo esto nos parece un poco fantástico.

Se ha inaugurado recientemente en la Basílica de San Juan de Letrán, en Roma, la tumba del Papa Inocencio III, mandada erigir por Su Santidad León XIII.

El sarcófago, de mármol blanco, lleva la estatua yacente del Pontífice. Un bajorelieve representa á Santo Domingo y á San Francisco á los lados del Salvador; otras dos estatuas representan la Ciencia y la Cruzada.

Su Santidad León XIII, restaurador del Letrán, ha reservado para su propia tumba el lugar fronterero á aquella.

Cuatro palomas mensajeras que soltaron el martes en la torre de la iglesia de San Pedro, en Reus, á las siete y veintitres minutos de la mañana, llegaron á Barcelona á las ocho y treinta y tres minutos, invirtiendo por lo tanto setenta minutos en recorrer 91 kilómetros, que es la distancia que en línea recta hay entre ambas poblaciones.

En las grandes maniobras de otoño que verificará el ejército alemán en Alsacia, tomará parte un gran núcleo de caballería, dirigida por el general Haeseler, considerado como uno de los oficiales más brillantes del ejército.

Precisamente el general Haeseler es el héroe de la famosa aventura de Julio de 1870.

Un grupo de ginetes prusianos haciendo alarde de valor, rebasó las líneas francesas y penetraron en una posada.

Una vez en ella, pidieron cerveza y comenzaron á beber tranquilamente.

A los pocos minutos una descubierta de cazadores franceses se echaba sobre ellos. Batieronse los prusianos en retirada, quedando todos muertos, heridos ó prisioneros.

Solo el general Haeseler, vieno un caballo de un cazador francés desazonado, se colocó de un salto en la silla y hundióle la espalda en los hijares logró unirse sano y salvo al grueso del ejército alemán.

Según un telegrama de Berlín, el emperador de Alemania se interesa vivamente en el proyecto del ayuntamiento de aquella ciudad para que se celebre en la capital prusiana en mayo de 1896 una Exposición Universal.

El *Berliner Tageblatt* hace notar que la ópera *Lohengrin* ha producido en París más de 1.200.000 francos en 56 representaciones.

En una sola produjo 23.500 francos.

Esto ocurre, añade el citado periódico, con una ópera que tanto ha excitado el ánimo de los patriotas franceses. ¿Qué hubiera sido si el autor del *Lohengrin* no fuera alemán?

De una forma ó de otra todos morimos, más pronto ó mas temprano; pero pocos alcanzarán una muerte tan agradable como la que ha tenido no hace mucho tiempo un pasajero del vapor alemán *Tave*, llamado Hermana Lorzeman.

Llegó el vapor á Nueva York, y Lorzeman, joven de veinte años, alegre por edad y temperamento, tomó el acuerdo de ir á visitar un amigo suyo, de su misma edad y de su mismo carácter.

Conociendo el amigo Lorzeman su pasión por las historias y anécdotas alegres y humorísticas, invitó á otro joven conocido suyo, Schward Michael, verdadera especialidad en el género, á una tertulia íntima y amistosa.

Apenas empecé Schwartz á hablar y á contar historietas picantes unas, ingeniosas otras, el buen Lorzeman cayó en un verdadero delirio de hilaridad, hasta que no pudiendo resistir más aquella excitación cayó al suelo haciendo multitud de visajes y contorsiones.

Quando lo levantaron del suelo estaba muerto.

No puede recibirse la muerte de más alegre manera.

En el pueblo de Olimiccia, cantón de Santa Lucia (Córcega), han sido interrumpidos los servicios municipales y religiosos por la sencilla razón de que el teniente de alcalde, un concejal y el cura han sido presos y procesados por malversación de fondos.

En esta operación fueron ayudados por el alcalde, el cual no ha sido preso porque aún *corre con los fondos*.

La Rioja, de Logroño, dice que el jueves ocurrió en una iglesia de aquella ciudad un sensible suceso.

En el momento de ir á colocar la imagen de Jesús atado á la columna en el sitio que había de ocupar durante las fiestas de Semana Santa, se venció la imagen de un lado, cayendo sobre un grupode acompañantes, alcanzando á un joven de unos catorce años, á quien produjo una ancha herida en la cabeza, además de un golpe en la pierna.

Dicen de Calcutta, que el cólera morbo se propaga rápidamente por todo el territorio del Punjab, habiéndose presentado nuevos y numerosos casos entre los peregrinos que regresan de Hurdwaz, de donde fueron dispersados por haberse presentado con violencia la epidemia.

Vuelven á hablar los periódicos extranjeros de la próxima boda de la Princesa Victoria, hija segunda de los Príncipes de Gales.

El marido que por ahora le atribuyen es el Gran Duque heredero de Nassau-Luxemburgo.

El novio nació en 1852; la Princesa Victoria nació en 1868.

Aquel desgraciado que en Barcelona en el mes de Noviembre último, hallándose enfermo saltó de la cama, matando á un joven que le cuidaba é hiriendo gravemente á la madre de este y á su propia mujer, acaba de ser recluido en un manicomio á causa del estado de locura furiosa en que se encuentra.

La causa formada contra el infeliz de mente ha sido sobreesida.

Continúan ejecutándose en Alemania importantes trabajos para facilitar la movilización de tropas en caso de guerra con Rusia ó Francia.

En la estación militar del ferro carril de Mulhouse se aumenta hasta cuatro el número de vías en tales condiciones que sea posible reunir sobre ellas trescientos vagones.

También se trabaja en la prolongación de los andenes á fin de que pueda embarcarse á la vez, con caballos y bagajes, toda la guarnición de la ciudad.

Análogas reformas se efectúan actualmente en todas las estaciones que tienen importancia estratégica.

Los gastos se pagan con una parte del crédito de diez millones de marcos que hace poco concedió el Reichstag para completar los ferro carriles estratégicos.

Un propietario de Verdun-sur-Garonne, llamado Monteaut, ha dado muerte á su mujer de una manera muy extraña.

Monteaut venía padeciendo una enfermedad secreta que provocaba el desprecio y resentimiento de su cónyuge.

Días pasados, Monteaut le dijo: —Prefiero verte muerta antes que sufrir tu desprecio y oír tus acusaciones. ¿Quieres perdonarme?

—¡No!—respondió ella.

Monteaut le hizo una profunda herida con un cuchillo.

—¿Quieres perdonarme?

—¡No!

Otra herida terrible en la cabeza.

—¿Quieres perdonarme?

La mujer no podía ya hablar; pero hizo con la cabeza una señal negativa.

Monteaut la remató entonces con una terrible puñalada.

La víctima de este extraño crimen gozaba en el país de una reputación irreproachable.

Monteaut ha intentado suicidarse disparándose un tiro.

El famoso novelista francés Alejo Rouvier, cuyas obras traducidas fueron muy populares entre nosotros hace algunos años, se encuentra hace tiempo atacado de hemiplejía, y no sólo imposibilitado de trabajar, sino casi de moverse.

Las consecuencias es que poco á poco el insigne literato ha caído en una situación rayana en la miseria.

Como en Francia (digámoslo en honor de aquel pueblo) esto entre nosotros tan corriente es cosa extraordinaria, una porción de artistas, conmovidos, han reunido los elementos para organizar una venta en beneficio del escritor enfermo y pobre.

La lista de esos artistas caritativos contiene los nombres más conocidos del mundo de las letras y las artes.

La venta organizada producirá, seguramente, grandes beneficios.

El Gobierno alemán ha dispuesto que todos los farmacéuticos del imperio envasen los medicamentos para uso interno en botellas de forma redonda con etiqueta blanca, y los para uso externo en frascos de forma cuadrada con etiqueta roja.

Toda contravención á esta disposición será castigada judicialmente.

De este modo se evitan las lamentables equivocaciones de que tan tristes pruebas hemos tenido últimamente en Madrid.

El exverdugo inglés James Berry, no contento con dar conferencias abogando contra la pena de muerte, acaba de publicar un libro donde cuenta todas sus impresiones y recuerdos de las infinitas ejecuciones á que ha asistido.

Berry ha tenido la costumbre, á fin de procurar alguna tranquilidad á su espíritu en los casos de ejecución, de espontanearse con los reos, procurando que éstos hicie-

sen lo propio; y afirma que en su larga carrera sólo ha tropezado con tres condenados que hayan resistido á sus súplicas. Los demás han confesado su crimen sin dificultad, dando con esto al verdugo la seguridad de que no ejecutaba á un inocente.

Dice un cablegrama de Chattanooga que se han amotinado más de 100 presidiarios empleados en la construcción del nuevo camino de hierro que se está haciendo en aquel país.

Los amotinados se apoderaron á viva fuerza de los fusiles de los soldados que les vigilaban, haciéndose fuertes en el campo en donde estaban alojados, y rechazan á tiros á toda persona que intenta acercarse al mismo.

El gobierno ha dispuesto mandar las fuerzas de tropa necesarias para hacer entrar en vereda á los sublevados.

El domingo debutó en el Teatro Principal de Zaragoza, la compañía de verso que dirige al distinguido primer actor D. Emilio Mario, con el drama *Felipe Derblay*.

La escogida concurrencia que llenaba aquel coliseo, tributó una entusiasta ovación á todos los artistas de tan distinguida compañía.

Distinguiéronse principalmente, la señora Guerrero y los Sres. Mario y Cepillo.

Dicen de San Salvador que un charlatán inculcó hace algunos días en Cimarrón á veinte niños, prometiendo que quedarían preservados de la viruela, y á la siguiente mañana murieron diez y seis de los veinte vacunados, hallándose los otros en tan mal estado que se duda puedan salvarse. Reina gran escitación en contra del charlatán.

Nada menos que cinco sentencias de muerte acaba de pronunciar el tribunal de Assises de Chester, Carolina del Sud.

Acusados cuatro negros y una negra de haber asesinado hace un año á un individuo llamado Alfred Mc. Alliley, y probado el crimen, han sido sentenciados á morir ahorcados en la cárcel de Chester el 20 de mayo próximo.

En Fayette, Nueva York, tuvo lugar hace algunos días conforme á la ley de Vagos, venta en pública subasta al mejor postor de tres negros. Uno de ellos alcanzó el valor de 25 pfs., otro el de 5 pfs. y el tercero el de 1 pfs.

El elemento negro de la localidad, indignado ante este procedimiento, amenaza vengarse.

En Nueva York el día 1.º del actual á la una de la madrugada, un grupo de un millar de hombres, entre los que se asegura figuraban personas de las mas caracterizadas de la población, rodearon la cárcel de Findlay, Ohio, con objeto de apoderarse del criminal Josep Lytle, preso por haber tratado de asesinar á hachazos á su mujer y á sus dos hijos.

Los sitiadores echaron abajo las puertas de la prisión, sacaron de ella á Lytle y le condujeron á un puente y le ahorcaron pasándole una cuerda por el cuello y colgándolo. Antes de retirarse los linchadores, dispararon algunos tiros sobre Lytle por si no estaba bien muerto. Casualmente la primera bala rompió la cuerda de que pendía el linchado, que aun no había muerto, cayendo medio estrangulado. Entonces la multitud asió la cuerda y arrastró el cuerpo de aquel infortunado hasta una distancia de doscientos pasos, volviéndolo á colgar de un poste telegráfico, representándose así una escena repugnante, horrorosa y digna de caníbales.

Otra ejecución por la electricidad.

Charles Wright, convicto de asesinato en primer grado, ha sido condenado por el tribunal de Assises del Condado de Essex, Elizabethtown, Nueva York, á ser ejecutado por la electricidad en la semana que empieza el 16 de mayo próximo.

El crimen por que ha sido sentenciado Wrigh fué el haber asesinado en agosto de 1890 á una mujer llamada Fidelia Taylor.

¡Gracias á Dios!

El Jedive ha recibido el *firmán* en virtud del cual el Sultán turco le inviste Virrey de Egipto.

Ya los periódicos extranjeros dejarán de llenar sus columnas con noticias acerca de las disidencias turco-egipcias; ya Europa estará tranquila, sin oír hablar de los maquiavelismos ingleses en El Cairo; ya los delegados del Sultán habrán cobrado la pingüe propina que es costumbre darles por llevar al Jedive nuevo esa credencial.

La ceremonia tantas veces aplazada, ha tenido efecto al fin.

El Jedive Abbas-Bajá dormirá en lo sucesivo tranquilo.

El jefe del Gabinete turco del Jedive, Mahomed Bey-Chukri, acompañado de Ahmed-Espeb-Bajá, montados en lujoso carruaje de gala, se dirigieron el viernes al palacio de Abdin, y allí leyeron é hicieron entrega al Jedive del *firmán* del Sultán.

Cuando sir Evelyn Baring, representante de Inglaterra en El Cairo, acompañado del Almirante británico y seguido de nutrida escolta de caballería se presentó en la plaza del palacio, las tropas presentaron las armas, cosa que parece ha sido muy comentada.

Durante la ceremonia, el Comisario de la Sublime Puerta en Egipto, de quien se dice que el Jedive ha pedido al Sultán el rele-

vo, permaneció en palacio acompañando al Jedive.

M. Macdonal, inventor de los buques mercantes de forma redondeada, llamados «á lomo de ballena» (*Walebackss.*) ha tomado patente de invención por la aplicación de estos buques ó barcasas construidas según el mismo sistema, á los buques de guerra destinados á la defensa de las costas.

Por medio de un lastre de agua, estos buques pueden sumergirse de manera que solo quede á flote la proa, que lleva dos cañones y una pequeña torre para el centinela.

Los dos cañones de proa están instalados según un sistema que permite cargarlos desde el interior, pudiendo permanecer los dos cañones siempre en puntería, y mientras se descarga el uno se carga el otro.

De Chile

Sin duda alguna es temible la banda de incendiarios en aquella capital. Así será terrible la pena que se les aplique, cuando llegue á descubrirseles; tarea en que se hallan empeñados los jueces del crimen.

En la noche del 24 de febrero la infame banda trató de pegar fuego á la casa del general Arteaga, en la Recoleta; del general Matrana, en la calle de Serrano; y al teatro del Cerró de Santa Lucia.

Gravísimo desórden ocurrió el 19 por la noche en la plaza de Armas promovido por una partida de dictatoriales que trataban de asaltar á varios oficiales del ejército. El comisario de policía señor Ramirez recibió un fuerte golpe en la cabeza.

Con fecha de 18 de febrero y procedente de Iquique se ha enviado á algunos periódicos una carta reservada, en la cual se hace saber que el 12 se descubrió en Iquique, en el cuartel del 6.º de línea, una bien urdida conspiración, en la que se hallaban comprometidos casi todos los cabos y sargentos del espresado batallón.

Decíase por unos que la conspiración era obra de amigos del difunto Balmaceda; y otros creían ver en esto la mano de Piérola, que organizaba una expedición con destino al Norte.

El complot lo descubrió la imprudencia de los comprometidos, que sin estar pagado el batallón de su haber correspondiente, gastaban dinero con largueza, dando lugar á sospechas.

Del Interior

En Buñola, la Guardia civil ha detenido dos individuos sobre quienes recaían sospechas de que fueron los autores de un hurto que se cometió en dicho pueblo.

Para que pueda averiguarse si ha tenido buen olfato, los condujo á Palma quedando á disposición del Juzgado.

Tres distintas partidas de juego, en otros tantos cafés de Manacor, dicese sorprendió la Guardia civil, entregando los detenidos, en número de 23, al Juez municipal.

Crónica Local

Una noticia tan impensada como trágica, nos comunica hoy el telégrafo.

En París se han presentado casos sospechosos—nada más, por hoy, afortunadamente—del terrible cólera.

Confiados en que nuestras autoridades han de estar como siempre dispuestas á todo trance á defender nuestra isla de la invasión, si por desgracia arreciara el estrago, hacemos el mismo caso de la antedicha noticia, y debe hacerlo el que leyere, que si se hubiera presentado el cólera en California.

Ayer mañana se encargó de la Alcaldía de Palma el Sr. Santandreu, activo primer teniente de Alcalde, por ausencia del Marqués de la Bastida.

No queremos distraer la atención de los lectores refiriéndonos á la cuestión de Secretario del Ayuntamiento que terminó ayer con una fórmula de avenencia mútua entre conservadores y fusionistas, según de público se decía.

Por más que de esta fórmula se diera cuenta en una sesión en que no presidía el Alcalde propietario, conservador, y en que se escabulleron los Sres. Bosch y Abri Dezcallar, conservadores también, apenas vieron que el Sr. Sampol sacaba el papelito milagroso.

Y sin esperar la solución de los recursos de alzada elevados por el Ayuntamiento ante el Ministro de la Gobernación, como hubiera sido lo más natural y lógico.

Bien pudiera haberse evitado al anciano Sr. Gomila pasar por las horas caudinas leyendo, por sorpresa, una proposición en la que se asegura que «se resiente visiblemente de la vacante de Secretario la marcha de los

negocios del Ayuntamiento» bajo la firma de tres Sres. Concejales.

Ya que estos deben conocer seguramente ese *resentimiento*, fuera bueno se hiciera comprender al público que no ha sabido verlo hasta el presente.

A las seis de la mañana ha llegado el vapor *Maria*, con la correspondencia de Barcelona y 16 pasajeros.

Entre estos hemos saludado á nuestro buen amigo D. Miguel Salom, que regresa de un viaje al extranjero.

También ha venido hoy, procedente de Manila, en donde ha permanecido algunos años, el Sr. D. José del Hoyo.

Dolorosísimamente impresionados debemos anotar hoy una desgracia más, entre las que llevamos registradas estos días.

Ayer perdió á su joven esposa, en la flor de su edad, nuestro queridísimo amigo y compañero D. Guillermo Sampol.

No tenemos palabras para consolar al amigo de la infancia en el dolor que le embarga; concédale Dios la tranquilidad que necesita, y conceda al par á la difunta el galardón de los justos.

Con rumbo á Tángier ha zarpado á las nueve de la mañana de hoy el vapor *Lulio*.

Este buque ha sido fletado para conducir ganado, por espacio de algunos meses, desde dicho puerto al de Barcelona.

A 50.000 pesetas se hace ascender la cantidad que recientemente ha entrado en caja especial de primera enseñanza, de esta provincia, perteneciente al tercer trimestre del corriente ejercicio por obligaciones de Palma, Estallenchs, Valldemosa, Bugar, Lloseta, Llubí, Muro, Artá, Campanet, Montuiri, Santanyí y Mahón.

La enhorabuena á los maestros respectivos.

El número 102 de la Ilustración Musical, que acabamos de recibir por el correo de hoy, publica un grabado de gran tamaño, copia del cuadro de nuestro amigo D. Ricardo Anckerman, *El luto de la virgen*.

Esta mañana hemos tenido la satisfacción de abrazar á nuestro amigo el reputado concertista de guitarra D. Francisco Tárrega, quien viene á terminar la *tournee* que dejó interrumpida por desgracias de familia, hace algunos meses. Sea bienvenido.

Nos comunica nuestro corresponsal en Santa Margarita la triste nueva de que, á consecuencia de la fortísima helada caída en la madrugada de ayer, han quedado destruidos la mayor parte de los viñedos de aquel término municipal.

Ahí es nada.

La Real Sociedad Económica Aragonesa de Amigos del País, nos envía el programa del certamen público que, con motivo del 4.º centenario del descubrimiento de América, celebrará solemnemente dicha Sociedad en el mes de Octubre del corriente año 1892.

Daremos textualmente ese programa á los lectores en el número próximo, por tener hoy espacio reducidísimo disponible.

El presidente de La Marina nos ha favorecido, invitándonos á las reuniones de baile que han de celebrarse en los salones de aquella Asociación los días 24 de Abril, 1.º, 8, 15, 22 y 29 de Mayo y 5 de Junio del año en curso, á las nueve.

Por concurso ha sido elegida doña Francisca Bosch para el cargo de maestra de escuela de Párvulos del pueblo de Villacarlos en Menorca.

De una casa del Terreno desapareció una gallina; lo cual ni es nuevo ni tiene nada de particular.

Pero se ha dado el caso, lo cual ya es algo, de que el presunto autor de la desaparición ha caído en manos de la Guardia rural y de estas ha pasado á Capuchinos á disposición del Juez competente.

Ahora veremos si por el hilo de esta gallina se saca el ovillo de las que vienen echándose de menos desde hace tiempo.

Interin viene el nuevo secretario del Gobierno civil, queda encargado de la Secretaria el oficial primero de la misma, nuestro particular amigo D. Juan Luis Estelrich.

Mañana, á las once, en el Sindicato de Riegos de la Huerta de Palma tendrá lugar la subasta para contratar el servicio de limpia que ha de efectuarse en los tramos de la acequia de la Fuente de la Villa denominados de *Siquier*.

De regreso de Menorca donde ha predicado durante la Cuaresma, llegó anteayer en el vapor-correo de aquella isla el P. Luis Boadera de la Compañía de Jesús.

Ha venido ya el Sr. Riu y Foraster, nuevo catedrático de Latín y Castellano en el Instituto provincial, que debe sustituir al inolvidable don Domingo Alzina.

La producción minera en esta provincia durante el tercer trimestre del corriente ejercicio económico, según declaraciones de los dueños de las explotaciones, ha dado el siguiente resultado:

Plomo de Ley 60 p. 530 quintales métricos que vendidos á 14 pesetas precio en boca mina han importado 7420 pesetas.

Id. de id. 52 p. 355 quintales métricos, que vendidos á 9 pesetas en boca mina, suman 3195 pesetas.

Carbon de ley 1, 6720 quintales métricos que vendidos á 0.90 pesetas importan 6048 pesetas.

Id. de id. 2, 3500 quintales métricos vendidos á 0.50 pesetas, que valen 1750 pesetas.

Id. de id. 2, 700 quintales métricos que vendidos á 0.30 valen 210 pesetas.

Id. de id. 2, 7350 quintales métricos que á 0.20 importan 1470 pesetas.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué anteayer y ayer el siguiente:

Entrados: 1 varones 4 hembra.
Salidos: 3 id. 1 id.
Fallecidos: 1 id.

Los niños que se nutren con la Emulsión Scott se desarrollan física é intelectualmente (Pídase siempre la legítima de Scott)
Murcia á Junio 1887.

Tengo el gusto de participarles que tanto en la Casa de Misericordia como en la de Expositos de esta población he empleado la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao, y puedo asegurarles que todos los niños que hacen uso de ella la toman sin la menor repugnancia siendo notable el aumento de peso que adquieren.

Dr. BENITO CLOSA,
De la Beneficencia Provincial. 30

Se cuentan por miles las personas que han experimentado los prodigiosos efectos de la Zarzaparrilla de Bristol, que por su empleo han sanado de terribles dolencias que padecían y que dan hoy su apoyo y recomendación á este valioso remedio. Restaura la salud perdida, limpiando los humores, vivificando el sistema y estirpando de él todo vestigio de sífilis, escrófula, reumatismo y demás enfermedades que tienen por origen la impureza de la sangre.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona. 38

El slöjd en la Casa de Misericordia

Los resultados obtenidos
Mejor que cuanto pudiéramos decir nosotros en pro del brillante resultado obtenido en el curso que acaba de explicar en la Casa de Misericordia el jóven é inteligentísimo profesor D. Miguel Porcel, conforme anunciamos en su día á los lectores; (*) mucho mejor que los justos elogios que pudiéramos estampar, será á juicio nuestro copiar textualmente el informe que presenté el supradicho profesor á la Excelentísima Diputación, y que fué leído en una de las pasadas sesiones.

En él se refleja claramente la marcha del curso, la aplicación de los alumnos, los magníficos frutos que se han conseguido, en los que si bien se debe la gran parte al método en sí, al slöjd, no deja de ser muy importante la que corresponde al entusiasmo y cariño, á la iniciativa no desmayada un momento del Sr. Porcel.

Dice así el informe:
Excmo. Diputación Provincial: La preferente atención que V. E. dedica á todo lo que se relaciona con el progreso, especialmente en lo que atañe á la mejora de la instrucción escolar, me ha movido á redactar y someter á V. E. el siguiente informe acerca de el éxito obtenido en el curso de Trabajos Manuales (Slöjd) dado en la Casa Misericordia, como aplicación de los estudios hechos en la Normal

(*)-V. EL ISLENO del día 14 del mes anterior.

de Näs en la comisión con que me distinguió V. E. en Julio de 1890.

Al anunciarse el primer curso de trabajo manual en tierra española, pudo asegurarse desde luego que se vería concurridísimo, disputándose los alumnos de la Escuela Normal las pocas plazas que les estaban reservadas, teniendo que aumentar su número para complacer á los solicitantes.

Abrióse el 3 del pasado Marzo la clase de Slöjd, utilizando los modelos é instrumentos adquiridos en Suecia por cuenta de la Excelentísima Diputación.

Asistieron á las lecciones y prácticas del curso cuatro Sres. profesores revalidados, ocho alumnos de la Escuela Normal, un caballero aficionado á esta clase de trabajos y tres alumnos de la Casa Misericordia en edad escolar.

Para poder trabajar en terreno mas fértil, en circunstancias normales y ver sobre el terreno la utilidad que podría reportar la introducción del trabajo manual en la Escuela Primaria, hice que se agregaran el 2.º día de curso siete alumnos de la Escuela Práctica Normal en diferentes fases de la edad escolar y del desarrollo físico.

Por espacio de 31 días han trabajado estos 23 alumnos con verdadero fervor pedagógico unos y los otros con no común entusiasmo infantil, todos cuatro horas cada noche, con aquella asiduidad afanosa que aprovecha todos los instantes y que ha permitido construir en tan corto período 268 modelos aceptables.

El progreso educativo se ha observado perfectamente, pues en los primeros días de curso se aprobaba un modelo de cada seis, al paso que al terminar se aceptaban cinco por uno que se desechase, reprobando los que representaban mas de dos milímetros p. de error. Esto prueba que la vista y el pulso se habían ya acostumbrado á los milímetros y se han conseguido verdaderas maravillas de precisión.

La parte teórica no ha sido tampoco descuidada, habiéndose dado diez y siete explicaciones, haciendo asistir algunas secciones de la Escuela Práctica para que los oyentes viesen aplicada la teoría y pudiesen presenciar lecciones de tejidos, bordado cartonaje y otras clases del trabajo manual.

Trascurridos los días señalados se cerró el curso el 8 de los corrientes y habiendo adoptado cada alumno un número secreto para cada modelo que confeccionase, los calificamos con toda imparcialidad tambien por medio de números, concediendo como máximo el 5, dando después como calificación definitiva el término medio correspondiente á los modelos acabados. Así por este procedimiento expedimos y entregamos el último día de curso, junto con los modelos ejecutados por cada uno de los asistentes los certificados de asistencia y habilidad que van á continuación:

MAESTROS	Modelos	Calificación
D. Baltasar Salvá, Pbro.	15	3.3
> Andrés Morey y Llompart.	16	3.1
> Antonio Tomas Coll.	18	4.8
> Francisco Ramis Llinas.	16	3.º
NORMALISTAS		
D. José Naveira y Albertí.	12	3.1
> D. Juan Terrasa Payeras.	12	3.8
> Rafael Sard Blanes.	13	4.1
> Gabriel Payeras Comas.	10	2.3
> Ramón Vicens Clar.	14	4.º
> Rafael Riutord Riutord.	14	4.1
> Bartolomé Pujol Tous.	12	3.1
> Bartolomé Prohens.	17	3.9

Los alumnos de la Casa de Misericordia no han alcanzado tanta perfección, pues careciendo del estímulo de la familia y del amor propio que mueve á los demás, su trabajo no ha sido tan activo y continuado, mostrándose algo reacios á seguir los procedimientos señalados para la confección de cada modelo.

Modelos	Calificación
Andrés Lull.	9 1.5
Pedro Ramis.	6 0.9
Ramon Santandreu.	2 0.5

Los alumnos de la escuela práctica se han portado como no teníamos derecho á esperar, sobrepujando algunos de ellos en números de modelos y en perfección relativa á los normalistas y maestros. Ellos nos han probado cuan fácil sería la introducción del taller de slöjd en las escuelas para los niños de mas de 9 años y cuando hay que esperar de ello, dados los progresos que en dibujo, geometría y observación hemos podido notar que han hecho en tan corto tiempo. Las calificaciones son:

Modelos	Calificación
Gabriel Bosch Prats.	12 3.3
José Gilet Capó.	17 3.9
Fernando Rubio Rosselló.	8 2.2
José Monasterio Iduarte.	8 1.4
Pedro Riera Mulet.	8 2.º
Matias Fernandez Mateu.	9 2.º
Manuel.	9 1.7

El resultado obtenido en el presente curso es muy halagueño y sorprendente. Me cabe gran satisfacción en poder dar informes tan lisonjeros á la Excmo. Diputación que podrá ver correspondida la protección que dispensó á este ramo pedagógico y fructificar prósperamente el nuevo adelanto cuya introducción le debe el magisterio.

Y para que pueda resultar más fecundo su germen me creo tambien obligado por mi parte, á contribuir en la medida de mis fuerzas, y me ofrezco á dar desinteresadamente dos cursos en la misma Casa de Misericordia durante los meses de Octubre y Febrero próximos.

Conocidos palpablemente las ventajas del Slöjd, tocados en la práctica sus brillantes resultados es de esperar que se ensanche un tanto mas la bienhechora protección de la Diputación provincial y veamos en breve agregado á nuestras escuelas el método de Näs.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Sr. Santandreu, con asistencia de los concejales Sres. Ferrer, Martínez, Palou, Rullán, Ribas, Aleñar, Salas, Guasp, Riera, Bosch, Abri Dezcallar, Terrasa, Sampol, Snaú, Fuster, Pizá y Aguiló se abrió la sesión de ayer ante tan escaso público que se componía de cua-

tro personas y los dos municipales de turno.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. La comisión de Obras dá cuenta de la denuncia de una pared ruinosa del predio *Cas Jutge*, lindante con el camino de Jesús.

La misma comisión aprueba los planos para construir una casa de planta baja en Santa Catalina.

El señor Sampol presenta la siguiente proposición, que lee el secretario interino Sr. Gomila: (Salen los Sres. Abri Dezcallar y Bosch.)

Los concejales que suscriben, deseosos de que termine la vacante de la plaza de Secretario, por resentirse visiblemente de ella la marcha de los negocios del Ayuntamiento, y toda vez que existe pendiente un recurso contra la validez de la votación que tuvo lugar para elegir á dicho funcionario, fundado en que esta había de ser nominal, y no secreta.

Considerando que no interesa á la Corporación mantener un criterio cerrado, sobre dicho asunto y si por el contrario lograr que cese el actual estado de cosas.

Proponen á la corporación que se sirva repetir la votación haciéndola nominalmente.

Palma 22 de Abril de 1892.—Juan Sampol.—Miguel Gasp y Pujol.—Juan Pizá.

Se aprueba por unanimidad la proposición, mientras sale del salón el Sr. Gomila y le sustituye el Sr. Bover.

Todos los Sres. Concejales presentes, votan nominalmente al Sr. D. Guillermo Roca y Fons para la plaza de Secretario.

El señor Ferrer propone que se dé una pasada de pico al empedrado de la plaza de Antonio Maura.

El señor Pizá, pide que se coloque en el puente de madera de la Riera un letrero prohibiendo á los carruajes pasar á trote.

El señor Martínez replica al Alcalde accidental, ya que no asiste á la sesión el propietario, mande regar las calles que lo necesiten.

Así lo ofrece el Sr. Santandreu, levantándose acto seguido la sesión.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
San Fidel capuchino y san Gregorio obispo.
SANTO DEL LUNES
San Marcos Evangelista.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 24.
En San Antonio de Padua, continuan cuarenta horas dedicadas á la Divina Pastora.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA AGULÓ		
VALORES LOCALES		
Palma	Crédito Balear.	103.º
	Cambio Mallorquín.	65.º
	Ferro-Carriles de Mall.	60.º
	Alumbrado por Gas.	100.º
	Salinas de Ibiza.	210.º
	La General Mallorquina.	88.º
	Bonos Municipales.	23.º
	La Islaña Marítima.	47.º
VALORES PÚBLICOS		
Madrid	4 p. de int. perpétuo.	64.º
	4 p. de amortizable.	76.º65
	Cubas (86).	102.º50
	Banco de España.	338.º50
	Tabacos.	
Barcelona	4 p. de interior.	63.º70
	4 p. de exterior.	68.º75
	4 p. de amort.	77.º
	Cubas (86).	102.º65
	Cubas (90).	93.º75
	Coloniales.	36.º10
	Norte de España.	36.º15
	Francia.	
	Francos.	17.º
Madrid	63.º00
Paris	57.º87
Renta francesa	58.º
Londres	96.º76

MOVIMIENTO DEL PUERTO
EMBARCACIONES FONDEADAS
Dia 22.—Ninguna.
IDEM DESPACHADAS
Para Barcelona, pailebot San Antonio, de 59 ton., cap. Juan Pujol, con 7 mar. y efectos.
Para Tánger, vapor Lulio, de 405 ton., cap. Pedro Aulet, con 25 mar. y lastre.

VIGIA MARITIMA DE PORTO-PÍ
AYER 22 DE ABRIL
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
A las doce: atmósfera despejada y diáfana; horizontes neblinosos; viento al 2.º cuadrante es E. fresco y S.O. débil en lo restante; la mar llana y cabrillada por el 2.º cuadrante y rizada en lo demas.

A la puesta del sol: atmósfera despejada y serena; horizontes libres y claros; viento S.O. flojo y la mar llana y rizada del viento.

Entradas: Un falucho.
Salidas: Ninguna.
No queda ningún buque á la vista.

HOY 23
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
Al orto: atmósfera seminubosa y muy calmosa; horizontes brumosos y muy calmosos, hay nieblas en los montes del 1.º cuadrante; viento N.E. fresco que lleva tendencias á saltar al E.N.E. duro y la mar llana y rizada.
Entradas: El vapor-correo Maria.
Salidas: Un pailebot.

Noticias marítimas
—El vapor inglés *Wyberton* que entró incendiado en el puerto de Cartagena, ha salido para Liverpool.

—Han sido recompensados los individuos del vapor *Herrera*, que tomaron parte en el salvamento de cuatro individuos en el puerto de Vilanova de Portinavo.

—En la tarde del martes fondeó en el puerto de Barcelona el trasatlántico *Pío IX*, procedente de Nueva Orleans y Cádiz.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
Madrid 22 á las 8 m.

Se ha prohibido la manifestación que proyectaban los republicanos para el domingo á la llegada del señor Salmerón á esta Corte.

Los republicanos están decididos á bajar á la estación y acompañar al señor Salmerón á su casa.

Madrid 22 á las 10.10 m.

La *Gaceta* publica la convocatoria de aspirantes para agregados diplomáticos, y los nombramientos de los comisionados representantes de España en la Exposición de Chicago.

Queda dominada la insurrección de Venezuela.

Se asegura que se han presentado algunos casos sospechosos de cólera en Paris.

Madrid 22 á las 5.20 t.

Se temen desórdenes en Madrid el domingo, con motivo de la llegada del Sr. Salmerón.

En el Congreso se discute el articulo de los presupuestos.

El proceso de los petardistas del Congreso, ha pasado á la Audiencia. Interior 64.º00.

Madrid 22 á las 7 n.

S. M. la Reina ha recibido al representante de Siám.

Se han cruzado los discursos de rubrica.

El día 10 de Mayo marchará la Corte á Aranjuez.

El Sr. Salmerón ha pedido escedencia de cátedra para obtener compatibilidad con su caracter de Diputado.

Madrid 22 á las 9.25 n.

Congreso.—Se discuten los articulos del presupuesto referentes á clases pasivas.

Los Sres. Botella y Barrio y Mier los combaten extensamente.

La policía de Paris ha detenido durante la madrugada última á 45 anarquistas.

Madrid 23 á la 1.50 m.

Se ha admitido la dimisión del señor Muñoz Vargas, subsecretario del Ministerio de Ultramar.

Le sustituirá el Sr. Ordoñez.

En Paris se van presentando nuevos casos sospechosos de cólera.

Teatro-Circo Balear

Compañía de zarzuela dramático-cómica
Función para hoy 23 de Abril

Se pondrá en escena la magnífica zarzuela en dos actos

EL MISMO DEMONIO

La zarzuela en un acto

MÚSICA CLÁSICA

A las ocho.



CÍRCULO DE OBREROS CATÓLICOS DE PALMA

El Sr. Consiliario y la Junta directiva de esta sociedad, participa que el Domingo próximo 24 en el salón principal de la misma á las ocho de la noche, se rezará una parte del Santísimo Rosario en sufragio del alma de su digno Presidente

DON JUAN RAMONELL

(Q. S. G. H.)

y el Martes 26 á las diez y media de la mañana en el Convento de Religiosas de San Jerónimo se celebrará un funeral en sufragio del alma del finado.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por la asistencia al funeral y al Rosario y otros 40 por cada sufragio que se haga por el finado.

MAQUINAS PARA COSER

WERTHEIM

PPAFF

WHITE

FRISTER ROSSMANN

DEPÓSITO CENTRAL

EN LAS BALEARES

CASA BANQUÉ

340

FUNDADA EN 1861

JUANOT COLOM, 34 - Teléfono, 149

Recomendamos á los señores industriales las nuevas Máquinas PFAFF como prodigio del arte mecánico moderno.

PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Pildoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de infalible tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificador de estas Pildoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente sustituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Pildoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Pildoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curacion de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, absesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

No. 2.

MOSAICOS HIDRAULICOS

ESCOFET FORTUNY Y COMPAÑIA

Ronda de San Pedro, 8.-BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y del extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRAULICOS es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa Escofet, Fortuny y Compañia no entrega sus productos hasta despues de seis meses de su fabricacion, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposicion de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Véase el catálogo de la casa y pidanse precios, los que varían según la importancia del pedido. 570

Unicos representantes en esta isla: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

ISLEÑA MARITIMA

El jueves 28 del corriente saldrá uno de los vapores de esta Compañia para BARCELONA, CETTE y MARSELLA.

Admite carga y pasaje.—Se despacha calle de Palacio número 26. 329

Gremio de Farmacéuticos

Se convoca á los Sres. Farmacéuticos para el día 25 del corriente á las cuatro y media de la tarde en casa del síndico D. Bartolomé Antich; al objeto de exponerles la clasificación de cuotas y oír las reclamaciones que puedan presentarse. 358

Los Clasificadores del

Gremio de Legumbres, participan á los agremiados que las listas quedan de manifiesto á efectos de reclamacion en casa del Síndico calle de San Miguel núm. 32.—Palma 20 Abril 1892. 359

Nodriz.—Una de 21 años y leche de tres meses, desea criatura para lactar en casa de los padres.—Informarán Arrabal de Santa Catalina calle de San Magín número 70. 369

HELADOS

Se espenderán todos los días desde el domingo próximo en adelante en la horchatería del señor Alorda (can Solé), calle del Conquistador n.º 1, y en la que el mismo tiene establecida en la calle de San Nicolás número 2. 364 2-2

Horchatería de Oriente

Desde mañana, y continuando por ahora todos los domingos y días festivos, se servirán helados de todas clases en este acreditado establecimiento. 368

CASA DE CURACIÓN PARA LAS ENFERMEDADES DE LOS OJOS

DEL

DR. M. MENACHO

Calle de Fortuny n.º 3, BARCELONA

En este establecimiento destinado á las personas que deben ser operadas, hay dispuestas habitaciones, con toda asistencia. 348

CONSULTA PARTICULAR—CALLE DEL CÁRMEN, 30, PRAL.

DIAMANTES AMERICANOS

PASEO DEL BORNE.

Véanse las novedades caprichos baratura, pendientes, alfileres, cadenas, pulseras, sortijas, botanaduras, montado en oro, plata, plaqué de oro y níquel; variedad en petacas, carteras, tarjeteros, monederos, album, petacas de níquel imitación á plata, fosforeras, mecheros, mágico y relámpago, máquinas para hacer cigarrillos la eléctrica, el pi-tola y el rápido, navajas, tijeras, rosarios, devocionarios é infinidad de artículos imposible de enumerar.

8 EL TESORO DE LA VISTA

8 pesetas gafas y lentes legítimo cristal de roca de primera, 4 000 pesetas al que pruebe que no es roca natural; de agua desde una peseta, armazones de oro desde 25 pesetas, de plata sobre dorada desde 8 pesetas; níquel dorado á 5 pesetas; gemelos para teatro, campo, marina y larga vista en nácar, marfil piel níquel desde 4-50; tambien se hacen composuras á precios muy económicos.

Aprovechar la ocasion. Todo muy barato. Estamos en esta por muy pocos días. Visitar la exposición Paseo del Borne: DIAMANTES AMERICANOS. 169 37

TOS, RESFRIADOS, COQUELUCHE

y demás afecciones del pecho y de los órganos respiratorios. Su curacion por medio del acreditado Jarabe de Savia de Pino, Morey; premiado en la Exposición Farmacéutica de Madrid.—Depósito. Palma, Centro Farmacéutico y en todas las Farmacias.—En Muro, Farmacia y Laboratorio de Morey. 56

VENTA

El día 29 del corriente á las doce de su mañana, en el despacho del notario de esta ciudad D. Guillermo Sancho, calle de Montenegro número 24, tendrá lugar la subasta y remate, mientras la postura acomode, de las fincas siguientes:

Una casa en esta ciudad calle de San Francisco número 6, con todas sus dependencias y almacén unido á la misma.

Otra casa zaguan número 8 de la misma calle contigua á la anterior.

Un predio denominado Son Vent, de la villa de Establiments, poblado de almendros, con casa rústica y urbana y otras dependencias.

Dicho notario informará de las condiciones de la venta. 367 1

POLVOS DE JABON

para afeitarse

Se ha recibido gran partida que se espenderán á 4, 6 y 8 reales paquete de una libra

PERFUMERIA UNIVERSAL, JAIME II, N.º 2. 35 12

MANUEL AIMERICH

agente á domicilio de comisiones y trasportes desde esta Capital para Barcelona y vice versa

CONQUISTADOR, NÚM. 12

Corresponsal en Barcelona D. José Ibañez, Paseo de Colón, 25. 268

SE VENDE

en buenas condiciones la grande y espaciosa casa calle de la Bonanova, esquina á la de la Iglesia, número 59, del caserío del Terreno, dividida en cuatro habitaciones con todas las comodidades, preciosas vistas, jardines y grandes depósitos de agua. Darán razon D. Juan Quintana, segundo Jefe de la Guardia civil, ó en el estanco de dicho caserío. 545 15-5

Por 4.500 pesetas

se vende la casa números 43 y 45 de la calle de San Lorenzo de esta capital. Comprende tienda y zaguan, y produce un alquiler anual de 240 pesetas. Informes, calle de la Misión núm. 36-2.º 344 8-5

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

AGRADABLE

INFALIBLE

Deposito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañia, Barcelona.

Palma Dep. esta de Viuda e Hijos de P. J. Gelabert